

FERRO  
CARRILES.

Servicio de Trenes.  
De Palma á Manacor y La Puebla  
8:10 m.—2:25 y 4 (mixto) t.  
De Manacor á Palma  
7:35 y 5:15  
De Manacor á La Puebla  
8:35 (mixto) 7:35 mañana—5:15 t.  
De La Puebla á Palma  
5: 8:20 y 5:40 t.  
De La Puebla á Manacor  
4:35 8:0 (mixto) mañana—5:40 t

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA IMPRENTA DE B. ROTGER,  
Palacio, 2 y 4.

# LA OPINION.

VAPORES  
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 4 t. Valencia.—Dom. 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—4 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.  
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.  
1 PESETA AL MES.

## GAMBETA EN EL CONGRESO

DE LA

### LIGA DE LA ENSEÑANZA.

El eminente estadista contestó con un hermoso discurso al pronunciado por M. Juan Masé, fundador de la liga, de quien hizo un caluroso elogio. «El mundo, dijo, no pertenece á los flemáticos sino á los creyentes apasionados por la fé, la razon y la justicia.—Con harta frecuencia se dá el triunfante espectáculo de la fuerza y el éxito, cuando sería mas justo dedicarlo á esos bienhechores oscuros apasionados é infatigables que á fuerza de voluntad, de tenacidad y de perseverancia, llegan á dotar á su país de luz é inteligencia mejor que los conquistadores, los gobiernos y los hombres de Estado. (Grandes aplausos.)

«Yo vengo, pues, á tributar mi admiracion á esa liga eminentemente francesa, que lleva un sello bien determinado, el sello de la politica nacional. (Aplausos.)

«Antes, contando solo con un poder despótico que no permitia que la sinceridad de nuestras almas se desplegara á la luz del dia, deciais que fundabais la Liga de la enseñanza del pueblo, porque la enseñanza nada tiene de politico. Y sin embargo con ello haciais politica, la politica mejor y más eficaz, la que despierta los espiritus dormidos entre las tinieblas, la que da luz á las inteligencias, la que enseña á conocer los derechos y los deberes. Verdadera politica es la que venis realizando, desde hace quince años, la politica de la democracia, de la única democracia que yo conozco, de la que tan solo puede desarrollarse y prosperar bajo la enseña de la República. (Grandes aplausos.)

«Por eso vuestra liga lleva su verdadero nombre, por eso se agrupan á vuestro entorno cuatrocientas ó quinientas sociedades, cuyo número espero que irá aumentando, ahora que dais á las sociedades adheridas el hermoso nombre de sociedades republicanas de enseñanza.

«Ya sabeis vosotros que entre la Francia y la República reina indisoluble solidaridad; ya sabeis vosotros que solo es posible reconstituir la patria francesa bajo la augusta forma republicana que Francia ha adoptado definitivamente.

«No busqueis en mis palabras mas que el sentimiento del derecho y de la justicia, mas que lo que puede alcanzarse por el ascendente superior del espíritu, por la fuerza incontrastable de las conquistas morales é intelectuales, y por la fuerza material y brutal siempre caprichosa y variable.

«Bien habeis hecho en colocar los colores nacionales en la cumbre de vuestro edificio, pues no cabe ser francés sino bajo los nobles colores de la bandera republicana.

«Para vosotros, el dia de hoy es de triunfo; para nosotros es de cumplimiento de un deber, el de admirar vuestra obra y deciros: Sí, habeis merecido bien de la patria francesa.

«Vos, Juan Masé, habeis dicho una frase que con vuestro permiso voy á recordar. Habeis dicho que concibisteis la idea de la presente asociacion, en 1868, ante la existencia del sufragio universal y al observar sus tropiezos y debilidades. Para esto reclamasteis la instruccion universal, como un remedio, como un antidoto. Permitidme os diga que tal vez os habeis escedido del justo limite, pues el sufragio universal es un derecho antes de ser el ejercicio legal y regular de la razon cultivada. (¡Bien! ¡Muy bien!)

«Indudablemente el sufragio universal

ha podido caer y aún sucumbir, ha podido ser sofistado, ha tenido eclipses y debilidades, como la misma humanidad en su marcha incesante hácia el progreso; pero tiene así mismo sus grandezas y solo en la piedra de toque de la experiencia puede adquirir competencia y autoridad. El sufragio universal es el derecho, es el derecho en ejercicio, y no cabe sustentar, ni por un instante, que su principio ó su valor dependan del estado intelectual de todo un pueblo, que nadie está en el caso de apreciar debidamente. Opino como vosotros que la instruccion es necesaria para esclarecer cada dia más el ejercicio del sufragio.—¡Ah, ciudadanos! Enseñémonos unos á otros, é inclinémonos todos hácia aquellos, cuyo peso se hace sentir más decisivamente en la balanza de los destinos franceses. (Unánime asentimiento.)

«Vos, Sr. Vanchiz lo habeis dicho muy bien: salgamos de las ciudades, difundámonos por las campiñas, por las aldeas, suprimamos las distancias que nos separan de las chozas más apartadas, y llevemos por todas partes con el libro, con el curso, con la leccion, con el folleto, con el periódico, las múltiples formas de propaganda, de proselitismo y de iluminacion intelectual que están en nuestras manos. (Grandes aplausos.)

«Enseñarnos, instruirnos mutuamente, tal es el fondo y la naturaleza de un gobierno y de una sociedad democráticos. El mismo Proudhon, que ha dicho tantas cosas controvertibles; pero que en ciertos momentos sabia destellar sobre los objetos resplandores tan vivos é intensos, dijo un dia: Democracia es lo mismo que «demopedia», es decir, enseñanza de todos los dias y en todos los grados.

«Esta palabra envuelve el secreto de vuestra accion. Vosotros tendeis á poner la instruccion al alcance de los más humildes, al de los que van y al de los que no van á la escuela; al de los que no hacen mas que atravesarla y al de los que han pasado el limite tras del cual ya no pueden volver á saludarla.

«Tal es vuestra obra; por eso en todas las partes de que se compone vuestra institucion habeis organizado la libertad práctica. Nada de poder central que diera á todas las sociedades, á todos los círculos, las mismas fórmulas, los mismos estatutos, los mismos programas. No: vosotros habeis respetado en todas partes el carácter genuino de todas las sociedades que han querido concurrir á un objeto común. Al reconocer su independencia, su libertad, su autonomia, os habeis convertido en procuradores, gerentes, intermediarios, servidores, intérpretes, pero no en sus dueños. (Aplausos prolongados.)

«Mantened este espíritu liberal, y así se desarrollarán y propagarán las sociedades análogas por todas partes, bajo el lema: Guerra á la ignorancia; guerra á la intolerancia. (Adhesion unánime y repetidos aplausos.)

«De vuestra obra no depende el triunfo de tal ó cual matiz del partido republicano—y perdonad que hable de un partido, cuando este partido es toda la Francia.—(Aplausos.) Lo que pretendéis hacer no son elecciones, sino electores (bravos) electores, es decir, jueces, jurados, hombres libres, probos, independientes, ilustrados: vosotros lo habeis dicho, electores y no elecciones, admirable fórmula digna de ser retenida y sobre todo practicada. Procurad que nunca pueda decirse que vuestra empresa esté destinada á favorecer ciertas ambiciones personales ó pandillas particulares. Garantía de ello sois vos, señor Masé: esta especie de

logemonia moral está asegurada por vuestro pasado y por vuestras virtudes; ni sobre vos ni sobre ninguno de vuestros colaboradores podrá pesar jamás la mas leve sombra de sospecha. (Muy bien, muy bien.)

«Muy oportunamente habeis recordado que vuestra obra es hija de la inspiracion de los más débiles y humildes. Un guardia municipal, picapedrero, un modesto asentista, os trajeron la idea y os ofrecieron su óbolo: de aquí habeis derivado el carácter democrático de vuestra institucion: con ello habeis demostrado el interés de que los trabajadores se acerquen á los vivificantes manantiales de la instruccion. Pero aun hay mas: y es una ley histórica que recuerda que las grandes instituciones nacieron como la vuestra en las capas más humildes y más paciente de la sociedad, como si esas empresas llamadas á un porvenir tan grande, tuviesen necesidad de partir de muy abajo, para elevarse hasta las grandes alturas. (Grandes aplausos.)

«Si mis queridos conciudadanos: hombres del pueblo son los que han tenido el instinto y á la vez la paciencia de la conservacion y el progreso igualmente necesarios, cuando han respondido á vuestro llamamiento ofreciéndoos su buena voluntad y sus esfuerzos. Y esto ocurría antes del año terrible, antes de 1870! ¿Qué no habia de suceder despues de nuestros desastres? Ah! Al dia siguiente de una caída que parecia mortal, resonó el mismo grito por todas partes.

«De todas las bocas, así de la de aquellos que poseian la vision del porvenir, como de los que habian sido tristes testigos de nuestra catástrofe, salió una misma palabra. Es necesario instruir á este país, para devolverle su verdadera savia moral é intelectual; es necesario abrir escuelas, reformar programas y método, engendrar profesores. Y ¡cosa admirable! A través de los designios á veces criminales de un poder reaccionario, jamás se perdió de vista este pensamiento fundamental. Y puede decirse que la consigna que se han dado todas las municipalidades francesas, se inspira en el deseo de educar é instruir, no habiéndose ahorrado esfuerzos ni energías para forzar al ciudadano y al mismo Estado á concurrir á la eflorescencia completa de una educacion verdaderamente nacional. (Grandes aplausos.)

«Estos esfuerzos datan apenas de ayer, y no obstante brota por toda Francia como una rica mies de escolares, como una germinacion de profesores.—Se diría que al igual del año mil cuando la Europa escapando á las congojas del miedo y dominada bajo el yugo sacerdotal se cubria de iglesias, así mismo despues de nuestros desastres hemos querido cubrir nuestro suelo de escuelas. (Triple causa de aplausos y aclamaciones.)

«Bien lo habeis dicho vosotros: esta es nuestra religion: no tenemos dogmas, ni simbolos ni catecismo: no tenemos más que una religion, la cultura intelectual de todos los franceses, la carga impuesta al Estado y al ciudadano de no dejar baldia ninguna inteligencia. ¿Quién, pues querrá apartar de este banquete social, á un solo hombre? Apartando al niño de la escuela matais un talento, quizás un génio, tal vez apartais á un reparador de la arena de la vida pública; tal vez privais de que dé sus frutos un ingeniero, un sábio, un químico, un fisiólogo, un gran artista. ¡Ah, señores! Cuantas veces se desdenea el cultivo de una inteligencia se roba al país quizás su mejor tesoro. (Repetidas salvas de aplausos.—Aclamaciones.)

«No temamos, señores, confiarnos á ese sufragio universal así cultivado, así armado. ¡El profesor! Es decir el que nos arma para las batallas de la vida, el que á la vez nos pone en estado de inteligencias libres y de productores aptos y capaces. ¡Profesor! Muchos de vosotros tenéis la honra de llevar este hermoso nombre; Enorgulleceos; no conozco yo un título más augusto, una carga más gloriosa, una funcion social más eminente útil á la Francia! (Grandes aplausos.)

«Por eso habeis obrado bien multiplicando el número de profesores y creando los nuevos; pero que, ya que vuestra tarea es buena en todos sentidos, será preciso que lleveis hasta el fin sus premisas naturales, será preciso que vosotros ó una cualquiera de las cuatrocientas quince sociedades que os secundan ó de las diez mil que haremos brotar en toda la superficie del país, aborde la cuestion de los programas; y ya que queréis esclarecer el sufragio universal creando electores inteligentes y libres, será preciso que les deis una educacion positiva desterrando las quimeras, los sofismas, lo absoluto, una educacion hecha con el meollo de los leones; y sabeis que es el meollo de los leones en nuestro siglo! El resultado de todos los descubrimientos de las ciencias puras.

«Con este programa pedagógico habeis abierto el gran camino para todos, puesto que nada es tan sencillo como la enseñanza positiva, para dar una enseñanza universal. Y al decir esto, no entiendo que deba darse á cada uno la misma enseñanza en su desarrollo sino en su esencia. Perdonad que no haga mas que tocar ligeramente un lado de esta cuestion, pues no me he propuesto pronunciar un largo discurso.

«Ya he dicho antes que solo á ese programa positivo puede corresponder una instruccion verdaderamente universal. No obstante, es preciso contar con algo mas que no sea ciencia pura, que sea mas dulce mas tierno, mas artistico, mas fino, pues una nacion compuesta de sábios exclusivamente sería una nacion bien ruda. (Risas.) Esta educacion moral, fina, cortés, llena de urbanidad y gracia que refina los caracteres sin detrimento de su firmeza, solo la mujer puede darla al niño y al hombre. (Prolongados aplausos.)

«Hay un punto importante de la educacion pública y privada que es preciso abordar, apelando á todas las buenas voluntades, y yo espero que cuando se tratará de acrecer el esplendor de la civilizacion francesa, las mujeres no querrán mantenerse retraidas. Bastará para ello proporcionarles los medios convenientes y asegurarles el respeto que se les debe en una sociedad superiormente educada. (Aplausos.)

«Sin incurrir en quimeras ni exageraciones, yo entiendo que deben introducirse saludables reformas en nuestro derecho público. En nuestra legislacion, reformas que una vez realizadas proporcionarán á la mujer no solo su prestigio, toda su autoridad, toda su competencia, sino tambien la necesidad de hacer valer estas cualidades. (Grandes aplausos.)

«Tal es vuestra obra, señores, á pesar de que no he dicho todavía el fondo de mi pensamiento.

«Aun no he dicho cómo y porqué he traído mi apasionado concurso á vuestra empresa,—y contad que hablo como hombre público, aunque no como elector, tenerlo, (risas) ni mucho menos como candidato. (Nuevas risas.)

Hablo á fuer de hombre que ha examinado á su país de cerca, que le ha observado en su próspera y adversa fortuna, que tiende á decir entre sus amigos, colaboradores y conciudadanos, que de recursos cuanto de inagotables tesoros de buena voluntad y de génio se encierran en ese país; pero que sabe asimismo cuán fácilmente han podido extravíarle, engañarle y sorprenderle, por la sencilla razon de que no existe un solo problema político ó social que pueda resolverse sin la educacion y la instruccion de todos, al efecto de formar mayorias conscientes.

Sí, señores, volved y reolved, sondead como queráis todos los problemas; si los espíritus no están maduros, si las mayorias no se sienten inclinadas á las reformas, si los intereses no responden á esas mismas reformas, si no se establece una especie de conspiracion del bien público en favor del progreso, importa poco tener razon, la razon no sirve de nada contra todo el mundo. (Muy bien, muy bien, asentimiento general.)

Instruyámonos, pues, queridos conciudadanos, e señémosnos mutuamente. Difundamos los tesoros de la ciencia á manos llenas. Luz, mas luz, como decía el viejo Goethe en su agonía. Yo tambien llamo á á la luz á grandes voces la quiero para mi país, para su reposo, para su fuerza, para su grandeza. Me dirijo á los demócratas ardientes y á los retrogados obstinados: solo de la cultura de las inteligencias de este país, resultará el equilibrio en la paz social y un gobierno á la vez ordenado y progresivo. Por eso soy infatigable campeón de la verdadera libertad de enseñanza, no de cierta libertad: yo la conozco bien á esa libertad: es un sofisma con el cual se pretende matar todas las luces, y de ello tendreis una prueba completa leyendo y relejendo los discursos de mi eminente amigo que se oculta allí en las primeras files, M. Paul Bert, (Aplausos) el cual une á una dialéctica incisiva la ciencia de un benedictino hasta tal punto que ya nadie la pone en duda, ni aun entre las filas del clero regular. (Risás y aplausos unánimes.)

Ya os he declarado la pasion que me anima, é inspirándome en nuestro lema diré á mi vez: Esta es mi fé, este mi credo. No tengo ni conozco otro ninguno, y si recordo siempre la admirable y profunda fórmula que con tanta frecuencia anima mis discursos, es porque esta fórmula constituye la verdadera clave de nuestra política: lo que queremos en una república nacional, apasionadamente nacional, es el reinado del orden en el progreso. (Repetidas salvas de aplausos, bravos y aclamaciones.)

## LA OPINION.

### NIHILISMOS.

Nadie con mas energía que nosotros ha anatematizado el asesinato político. El atentado que costó la vida á Alejandro de Rusia mereció la condenacion de toda la prensa liberal y democrática. Unicamente algunos clericales é intransigentes, todos aquellos que tienen la imaginacion perturbada, secado el corazon por el fanatismo religioso ó socialista, ó por ambiciones y apetitos reñidos con la nobleza de sentimientos, pudieron entonar himnos en loor del crimen de San Petersburgo, atribuyéndolo unos á la mano de Dios y otros á la justicia del pueblo.

El crimen no tiene nunca disculpa, y recordando las palabras de un célebre estadista, podríamos decir que el crimen político es el peor de todos por ser, tanto como un crimen, una falta que lleva en pos de sí fatales consecuencias contrarias á los fines que se propusieran los mismos criminales.

La historia imparcial no tendrá nunca una palabra de censura contra la muerte de Carlos I de Inglaterra y de Luis XVI de Francia llevados al suplicio, por solemne sentencia pronunciada por los representantes del país. Estos grandes y terribles actos pueden quizás en determinados casos contribuir para lo sucesivo á la desaparicion de inconsiderados excesos y atropellos; pero el puñal traidor, la

traidora bomba no producen nunca buenos resultados. La muerte del César no evitó el advenimiento del imperio; no hay ejemplo en la historia de que el asesinato haya determinado cambio alguno en la marcha de los acontecimientos.

Decimos mal, cuando se suceden horrosas tentativas como las preparadas por los nihilistas rusos, la opinion inconsciente se alarma y la reaccion aprovecha la oportunidad para preconizar las excelencias del sistema preventivo, para combatir el salvador sistema de la política expansiva.

Lo estamos presenciando: la muerte del Czar es el pretexto de que se sirven actualmente los enemigos de la libertad y del progreso para pedir á los gobiernos que se unan é impidan la manifestacion de las ideas perturbadoras—es su lenguaje—del orden social. En Rusia aumenta el rigor de las precauciones; en Alemania se votan proyectos de represion; los emperadores conciertan una entrevista para pactar una alianza que no ha de ser por cierto favorable á la expansion, y la prensa reaccionaria en masa pide la abolicion universal del decreto de asilo y la prohibicion de manifestar determinadas ideas. Por ahí se empieza, y ya sabemos hasta donde ha de llegar la presion, si llegan á dominar los partidos que, so pretexto de conservar el orden, tienden un quietismo que es la muerte del progreso social, por mas que sea ocasion de robustecimiento y vida para los seres que encuentran su alimento en las tristezas de la descomposicion.

Si llega á formarse, pues, una liga contra la libertad, contra el progreso, contra la civilizacion, á los nihilistas rusos lo deberemos y á los locos que encuentran preferible disparar contra un monarca á precipitarse de lo alto de la columna de Ven dome ó del viaducto de la calle de Segovia.

Estos pueden ser los resultados del nihilismo de abajo; pero tampoco debemos olvidar las terribles consecuencias que puede traer el nihilismo de arriba, mas criminal quizás, porque disponiendo de mayores medios los que lo ejeraen, tienen menor disculpa, si disculpa sabe en estos casos.

El nihilismo de abajo dá pretexto á la presion de arriba; pero la presion de arriba es el mayor incentivo para los actos de fuerza y brutalidad de abajo. Quien á hierro mata á hierro muere, dice un libro que contiene grandes enseñanzas y cuando el Estado apela á la fuerza organizada para aplastar la idea, y evitar las manifestaciones del pensamiento y quitar á las conciencias la libertad de creer y juzgar, es muy fácil ¡ah! que la idea comprimida, no pudiendo buscar su natural direccion en el general y libre movimiento del mundo del espíritu, marche por sendas que no le son propias y acuda á los medios de fuerza para combatir la fuerza que la tierra injustamente ahorrada.

Criminal es y merece la abominacion de todos los hombres honrados el nihilista que arroja la bomba homicida; criminales son y merecen la abominacion de la historia los gobiernos que, deteniendo la idea, contentiendo el progreso contra el mejoramiento de la humanidad, contra el enaltecimiento del individuo, contra la mayor suma de gozes morales y materiales que proporciona una civilizacion avanzada.

No substituyamos, pues, el nihilismo de abajo con el nihilismo de arriba, porque esto no sería en la práctica más que la coexistencia de dos nihilismos. Apliquemos al criminal el castigo que señala una ley justa; pero no asesinemos el progreso con el pretexto de evitar horrosos atentados, que disminuirán en número y desaparecerán por completo á medida que brille con mayor esplendor la luz de la libertad y del derecho.

(Gaceta de Cataluña.)

Un devoto de San José acude á la letanía (nombre piadoso de una suscripcion que «El Siglo Futuro» tiene abierta en sus columnas) y dispara contra el glorioso patriarca, el siguiente metrallazo de desatinos:

«San José, Padre nutricio de Jesús y castísimo Esposo de María, salvad-

nos, si no perecemos sin remedio; piedad para esta pobre España amada patria mia, tierra querida de San Ignacio de Loyola, de Santo Domingo y de Santa Teresa de Jesús; reino de los Recaredos, Isabeles y Fernandos, y para esta pobre Europa, misericordia pedid á Aquel á quien adorasteis el primero despues de la Virgen Santísima, que la guarde de ese mundo oficial depravado y sin Dios, que condenó el actual Pontífice; y libradnos de la peste del catolicismo liberal, sobre todo del más hipócrita, desenmascarado por el inmortal Pio IX. Os pido por los hombres de *El Siglo Futuro*, y por sus inmaculadas doctrinas. Para mi una santa muerte; y discípulo sumiso y amantísimo de la Virgen del Pilar y del Apostol Santiago—Un jóven católico, aragonés, de la provincia de Huesca.... 2 rs.

¡Dos reales para llenar veintinueve lineas de *El Siglo Futuro*! No es caro.

Recomendamos el caso á *El Fénix*. Con solo encargar á unos cuantos amigos de provincias, que contribuyan á la letanía igual forma literaria y económica, por tres pesetas diarias puede inutilizar una plana á su adversario.

Despues de todo, ¡qué diablos! entre neos el recurso es de lo mejor. Sobre todo, mas original que publicar cartas firmadas con iniciales, combinando á gusto del consumidor todas las letras del alfabeto.

Vamos creyendo que tiene razon *El Siglo Futuro* al suponer que la union católica es una maniobra pidalista-canovista, ó cosa por el estilo. Y nos confirma en esta creencia el siguiente juicio que de dicha asociacion hace *La Epoca*:

«Separar la política de la religion es lo que quieren la union católica; hacer de la religion un arma política es lo que pretenden los *temerarios* de que hablaba el obispo de Leon y los que oponen obstáculos al decir del cardenal Benavides. Con la union católica está todo el episcopado español, con el Papa á la cabeza, y con los segundos, el representante del tradicionalismo en España y *El Siglo Futuro*»

*La Epoca*—perdónenos el apreciable colega—no dice esto por un exceso de candidez, sino porque realmente hay intereses en que la cosa cuage.

Un dia el llamamiento á las honradas masas:

Otro dia la pretension de que el señor Moyano, es decir, el moderantismo histórico y consecuente, se ponga al servicio del señor Cánovas;

Coincidiendo con eso, la formacion de la union católica, dirigida por el episcopado español, y presentada así, como un plantel de santos varones, que solo aspiran al cielo renegando de D. Carlos.

Es evidente que se trata de una gran evolución política, y que el partido conservador espera algo de esa evolución, en la cual entran acaso sin saber lo que hacen, muchos incautos.

*El Siglo Futuro* y el Sr. Nocedal están en lo cierto. Desde las inteligencias y tratos de Cabrera y Cánovas todo lo que viene haciéndose hasta hoy responde á las miras de éste.

*El Siglo Futuro*, en venganza de los malos ratos que con la Union católica le ha dado el señor Pidal, anda buscando por todas partes algo que tirar á la cabeza de éste.

Y lo peor para el señor Pidal es el diario nocedalico, que cuando el rencor le anima, tiene buena puntería.

Anteayer encontré *El Siglo Futuro* en un periódico de provincias este párrafo de una carta de Madrid:

«Ya dice un periódico que los hombres del partido conservador no serán hostilizados en las elecciones por los elementos del gobierno. Así se dá por segura, segun el mismo periódico, la eleccion de Cánovas por Cieza; y aunque no dice nada de Romero Robledo, Pidal y Elduayen, se supone que tampoco han de ser hostilizados. Es verdad que de Pidal ya se dijo hace tiempo que el gobierno, á ruegos del marqués de Campo Sagrado y de otros fusionistas, no le presentaría candidato en contra. Este parece ser el precio puesto por Cánovas á los fusionistas gobernantes para hacer que sus huestes; aun las más intransigentes y levantiscas de «El Estándar» asistan á la sesion en que se lean nada mas que leer las presupuestos.»

A cuyo párrafo pone por comentario el periódico neo:

«Lo malo es que el señor Pidal, por lo que se cuenta, no adelanta nada con que los ministeriales no le hostilicen. Há menester que le ayuden.»

Y aun hay quien opina que ni ayudado por el gobierno llegará á la diputacion el señor Pidal. No podrá subir la pendiente.

Dando cuenta de la triunfal entrada del Sr. Romero Robledo en Antequera, dice un colega:

«El Sr. Romero Robledo ha recibido al llegar á Antequera, ovacion digna de Robineau de Paul de Kock.

Entre las muestras del entusiasmo conservador, figuraron en primer término los petardos.

¡Tambien es coincidencia!»

Chocante es que donde quiera que se encuentra un conservador estalla un petardo.

Cualquiera sospecha si los llevarán á prevencion.

Y si no fuese así, peor para ellos.

Ser recibidos con petardos es devolver los que tienen dados al país.

*La Fé* declara que la union católica quiere que la política marche unida y no confundida con la religion.

Y añade para mayor claridad:

«La política tradicionalista invariable es tal, que no existe cuando no marcha sumisa y en perfecto acuerdo con el papa y el episcopado.»

Luego la política tradicionalista marcha en esta sumision y acuerdo.

Ya salió la oreja fuera de la piel del leon y el pavo vulgar ha soltado las plumas del ave de Juno.

## SECCION LOCAL.

**Extracto del «Boletín Oficial» de esta provincia número 2.221 correspondiente al sábado 7 del actual.**

El Gobierno civil publica una requisitoria para que se proceda á la busca y captura del recluta desertor de la Caja de esta provincia con destino al Regimiento Infantería de Garelano Jaime Valls de Padrinas.

La Comision Provincial publica el pliego de condiciones para la subasta de este Teatro Principal, el cual empezará el 4.º de Setiembre próximo y concluirá el 30 de Junio de 1883, y hace público haberse hallado en el cepillo de la Sangre la cantidad de 283 pesetas 80 céntimos producto de las limosnas depositadas en él desde el 12 al 30 de Abril.

La Universidad de Barcelona publica la vacante de una escuela pública en la provincia de Gerona, la cual ha de ser provista por traslado.

Publicase la distribucion de fondos provinciales correspondientes al mes de Abril.

La Administracion económica publica una circular reclamando de los señores alcaldes ciertos servicios para la exaccion del impuesto sobre cédulas personales.

La Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona publica el programa de las asignaturas que se requieren para el ingreso en dicha escuela, convocándose aspirantes para este acto que tendrá lugar en el mes de Junio próximo.

El juzgado municipal de la Catedral publica el estado de nacimientos y defunciones ocurridos durante la primera decena de Abril, siendo de 49 el número de los primeros y 22 el de las segundas, con lo cual resulta una disminucion de 3 individuos.

**El número 2.221 del «Boletín Oficial» de esta provincia publica el pliego de condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta el arriendo de nuestro Teatro Principal, acto que tendrá lugar el día 31 del presente mes, siendo el tipo de subasta tres mil quinientas pesetas como minimum de una anualidad.**

Entre las varias innovaciones que se hacen en el referido pliego merece consignarse la que se detalla la condicion 49, la cual textualmente dice así:

«19. Para todas las impresiones de carteles, anuncios, entradas, localidades, y demás que se necesiten, deberá servirse el empresario, de la imprenta establecida en la casa de Misericordia, y entregará al conserje un ejemplar de cada una con destino al archivo del Teatro.»

He aquí, pues, traducidas en un hecho, las consecuencias del establecimiento de la imprenta en la casa de Misericordia.

La industria particular, como se ve, tendrá mucho que agradecer, á la actual Diputación, toda vez que ésta impone al contratista ó empresario del Teatro la obligación de servirse de dicha imprenta y aun esto sin concederle garantía alguna de perfección en los trabajos ni de economía en los precios.

De modo que tanto valdria precisar al empresario á contratar los actores y compañías que fuesen del agrado de la Diputación y á que pudiese en escena las piezas que á ésta conviniese.

Semejantes exigencias, deben ser consideradas y nosotros las consideramos, no sólo como restrictivas, sino tambien y por su consecuencia como perjudiciales al concurso de subasta, por cuanto exigiéndose tanto compromiso, es precisar á los que tuvieren intencion de arrendar dicho coliseo, á que consideren ser muy limitado y estrecho el círculo en que pueda girar y moverse para defender su negocio, por otra parte muy problemático y las más veces ruinoso, circunstancia que ha de retraer á más de dos del concurso de la subasta, con evidente perjuicio del alza en el tipo de la misma.

Sentimos tener que decirle; pero ni la Comision provincial ha estado acertada en esta parte, ni conoce los intereses de la finca que administra, ni ha sentido impulso alguno que la mantuviese dentro del principio de equidad respecto á la industria tipográfica particular.

**Ha fallecido en esta capital el comandante graduado, capitán de infantería retirado D. Fernandez Vazquez antiguo liberal que prestó muchos servicios á esta causa.**

Seále la tierra ligera.

**Leemos en el «Comercio» del sábado:**

Ayer debió alumbrar por primera vez y por vía de ensayo, la luz eléctrica que ha de servir para la operacion trigonométrica que enlace geodésicamente las Baleares con el continente.

La luz no puede percibirse desde Palma á causa de estar afocada en direccion á la costa vecina.

**Nuestro colega el «Diario de Palma» al dar cuenta de la regata de caballos que anunciamos á nuestros lectores añade el siguiente comentario.**

Nosotros consideramos que estos desafios pueden dar lugar á desgracias, por lo tanto bueno fuera que se les aplicase lo dispuesto sobre policia de tránsito por carreteras.

Por donde se ve que nuestro parecer cuenta con un voto más.

**Un albañil se cayó el miércoles último del andamio de una obra en Artá fracturándose un brazo y dos costillas y causándose varias otras heridas que probablemente le ocasionará la muerte.**

En todas partes cuecen habas.

**A las seis de esta mañana ha fundeado en este puerto el vapor-correo Jaime 1.º procedente de Valencia, conduciendo la correspondencia pública y 34 pasajeros.**

**Poco á poco se irá haciendo la luz.**

Refiriéndose á un suelto publicado por *El Demócrata*, en el cual daba la noticia de que el Sr. Perelló, alcalde mayor de esta ciudad, retiró su candidatura, tan luego como conoció el resultado de la votación de mesas en el colegio de las *Figueras Baixas*, añade en su número del sábado nuestro colega *El Isleño* el siguiente comentario:

«Nuestro estimado colega pudo haber añadido: y al ver la facilidad con que se le faltaba por algunos á la palabra dada. Porque así es la verdad, por mas que así conviniera á los que tenían formal empeño en derrotarle.»

Con que palabritas teníamos tambien por ahí?

«Cuando le digo á V. que soy macarreno...»

**Agítase el pensamiento, esta vez con mayores probabilidades de éxito, de celebrar tres corridas de toros durante la época de las ferias y fiestas que han de celebrarse en esta ciudad en los últimos dias del mes de agosto.**

Como no es cosa definitivamente resuelta, no podemos todavía dar los pormenores del proyecto, los cuales, sin embargo por mas que no quepa en nuestros principios la costumbre de estos espectáculos, comunicaremos á nuestros lectores para contentamiento de los aficionados.

**La contrata del riego de los paseos del Borne y de la Rambla parece ha sido adjudicada al mismo contratista que la tenía últimamente.**

Por donde se hace constar de nuevo, que ogaño quedará asfixiada la mitad de la poblacion de Palma, á fuerza de tragar polvo.

De ménos nos hizo Dios, aunque tambien hizo de ménos al Ayuntamiento.

**«El Demócrata» habia de ser «precisamente», y le devolvemos el adverbio que nos aplica el periódico á quien dolieran las apreciaciones que hicimos del comunicarlo del Sr. Borrás toda vez que era un redactor de *El Demócrata*, precisamente el que apoyaba su candidatura en contra de la que habían acordado sus hombres mas distinguidos, si bien sin tirar piedras á su tejado, puesto que eliminaba á un constitucional y tal vez á dos.**

Ya que *El Demócrata* ha tomado vela en el entierro de su amigo, crea que el público hace de sus juicios, el caso que merecen, con lo cual le devolvemos tambien lo que no nos pertenece, dejando contestada su gracia.

**Ayer por la mañana una pareja de la guardia civil del puesto de Andraitx, condujo preso á esta capital á un sujeto, reo, segun se dijo, de conato de homicidio en la persona de un vecino de aquella villa, á quien le dió una puñalada.**

**Desde las cuatro y media hasta las siete de la tarde de ayer, estuvo tocando en el paseo de la Rambla la música del Regimiento de Filipinas, contentando el deseo de muchas personas que sentian concluyese tan temprano en las tardes de los domingos anteriores. Esta circunstancia produjo, como era natural, mayor animacion que de ordinario en el mencionado paseo y la gratitud de nuestras bellas paisanas la cual en su nombre manifestamos á los señores Jefes y Oficiales del mencionado cuerpo.**

**Ha aparecido el segundo número del periódico humorístico-ilustrado *Gotas de Agua*, en el que va impreso un grabado alusivo al derribo del paredon de la Lonja, instado por la prensa de esta ciudad y varios artículos y poesias que no desdicen del carácter de dicha publicacion, dando una idea favorable de la instruccion que poseen sus redactores.**

**Para el próximo domingo preparase un nuevo concierto matinal en la sociedad *La Tertulia*, en el que se ejecutarán piezas notables, entre ellas el *Adios á la Alhambra* del Sr. Monasterio, que tocará un aplicado jóven violinista de esta ciudad, para complacer el deseo que le manifestamos, en uno de los conciertos anteriores.**

Oportunamente daremos á conocer el programa de esta funcion.

**COMUNICADO.**

Sr. Director de LA OPINION.

Santañ 7 Mayo de 1881.

May señor mio y amigo: reconocida como tengo su amabilidad, no dudo insertará en las columnas de su bien dirigido periódico las siguientes líneas, quedándole altamente agradecido su afectísimo amigo que B. S. M.

Enterado del comunicado ó correspondencia fechada en esta el 4 é inserta en las columnas de su periódico correspondiente al dia seis del que cursa, aunque estoy algun tanto conforme en su fondo y en particular lo referente al Sr. Alcalde (aunque seamos contrarios en politica) no puedo menos de hacer algunas advertencias ó preguntas á los comunicantes, esperando de su amabilidad, que para bien del pueblo no serán desatendidas y por tanto explicadas en otra correspondencia.

¿Pueden negarme los autores del comunicado, que el bando de este pueblo que en la actualidad se halla de reemplazo, hace cuatro años tenia mucha mas lozanía en el poder? ¿Como me esplican esa *metamorfosis* que el que ahora dá tantos señales de vida, era un cadáver en descomposicion, y el que en la actualidad no dá la menor señal de vida todo era plétora en aquellas horas?

Que el partido muerto sea un infortunio lo niego; que algun *quidam* de la difunta bandera sea una desgracia ó una plaga lo concedo *intotum*.

Es obra de caridad enseñar al que no sabe, tanto si amigo como adversario, por lo que, si seis un poco mas esplicitos y aclarais mis preguntas, tal vez convenceis algun tanto que de sabio presume, á fin de que otra vez no quiera ocupar el puesto que nunca le correspondió por su crasa ignorancia, y de esta manera evitais á sus amigos el sonrojo que pudiera acarrearles una derrota.

Adios, hasta la vuestra.

Queda de V. Sr. Director afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.—J. P.

**JUNTA ORGANIZADORA.**

DE LAS FERIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

Tesoreria.—Continuacion de los donativos recogidos para la tómbola.

D. Pedro Jo é Gelab: varios objetos de escritorio—una coleccion de libros.

Sres. Lassalle hermanos: un barómetro aneroide—una linterna estonadi.

D.ª Maria Concepcion Moreno de Pou: un devocionario completo titulado «Luz Divina.»

D.ª Bárbara Mora, viuda de Moyá: un abanico bordado en oro.

D.ª Margarita Sastra, viuda de Vilella: un bolso de paja—un medallón—un baston.

D. Agustin Banqué: una máquina de coser.

En la portería del Gobierno de provincia se admiten los donativos que cualesquiera vecinos tengan á bien remitir con el expresado objeto desde las nueve á las dos de la tarde.

Palma 4 Mayo de 1881.—El Tesorero, Miguel Bauló.

**CORREO.**

Servicio particular de LA OPINION.

Paris 7 (12:32 t.)

Apertura de la Bolsa, de hoy,— 3 p<sub>3</sub>, interior español, 21'12— Idem exterior, 23'18.

Argel 7.

Habiendo llovido mucho las tropas francesas no han podido adelantar en el territorio tunecino.

El rumor de la ocupacion de Oreja por los franceses parece prematuro.

Paris 7.

Ninguna potencia ha contestado todavía á la nota del gobierno turco relativamente á la protesta del Bey de Túnez.

Lisboa 7.

El señor Fantes ha sido nombrado presidente de la cámara de las pares en reemplazo del duque de Avila.

El Sr. Criegh embajador extraordinario de Rusia ha sido nombrado gran cruz de la órden de Cristo.

Londres 7.

Cámara de los lores—Lord Granville declaró ayer que le parecia muy razonable que los franceses vengasen los ultrajes que les han dirigido los Krumirs y tomen las medidas convenientes para que no se renueven semejantes desmanes en las fronteras de la Argelia. Dijo además que el gobierno francés ha dado constantemente la seguridad de que no abrigaba la intencion de anexionarse el territorio tunecino y que el ministro de Relaciones extranjeras de Francia aseguró al Sr. Lyons embajador de Inglaterra que Francia no tiene el proyecto de conquistar y de anexionarse el territorio tunecino. El ministro inglés dijo que S. M. británica no vé con reselo la influencia legitima que una gran nacion como la Francia tiene sobre un pais débil y mucho menos civilizado, mientras no las tiene los intereses nacionales y los tratados.

Tunez 7.

El Bey ha protestado de nuevo contra la ocupacion de su territorio por los franceses; implora la proteccion de las grandes potencias dejando su suerte á sus decisiones y á las del Sultan de Turquía.

Fabra.

Madrid 5.

Se insiste en asegurar que el señor Ruiz Zorrilla se propone venir á Madrid dentro de poco.

El general Zapatero se halla espirando. Se prepara una combinacion en el personal de la Magistratura.

El general Prendergast saldrá el domingo.

En la semana próxima tendrá lugar una combinacion de ordenadores de pagos, y se ha ultimado una propuesta en el personal del clero.

Madrid 7.

Un telegrama oficial da cuenta de haber sido promulgada la Constitucion y planteada la ley de imprenta en Puerto Rico, produciendo este suceso grandísimo entusiasmo entre los habitantes de la isla.

El Banco Agrícola español ha acordado la emision de 25 millones de pesetas en acciones amortizables á plazo fijo.

Roma 6.

En los centros oficiales se desmienten las acusaciones dirigidas contra el señor Maccio, cónsul de Italia en Túnez. El gobierno declara que no habria tolerado un solo minuto una conducta hostil á los intereses y á las personas de un pais amigo. Añade que el «Mostahet» cesó de publicarse á consecuencia de la marcha de redactor árabe.

Se asegura que una fragata acorazada de Italia irá pronto á Túnez para proteger, caso necesario, á los italianos residentes en el territorio tunecino.

Punta de Gales 4.

El vapor Aurrerá, de la empresa Olano, Larrinaga y compañía llegó á este puerto el 1 del corriente.

Madrid 7.

La «Gaceta» publica un decreto autorizando se contrate por medio de subasta el servicio de vapores correos, entre Cuba, Puerto Rico y Golfo Pérsico por el mar de las Antillas.

Tambien publica otros decretos confirmando la suspension de concejales de varios ayuntamientos que fueron suspendidos por disposicion de algunos gobernadores de provincia.

Madrid 7.

Hoy se han reunido los autonomistas para organizar comités.

Esta noche se reunirán los demócratas progresistas.

Los autonomistas han desistido de celebrar el meeting que tenian preparado para mañana en los jardines del Retiro.

El Bey de Túnez implora proteccion á las demás potencias contra la invasion francesa.

Madrid 7.

Demócratas de distintas fracciones gestionan la union sincera de todo el partido para presentar una candidatura completa en Madrid, cuando se verifiquen las elecciones de diputados á Cortes.

Boet se niega ponerse á disposicion de las autoridades de Cuba fundándose en que no es militar.

La Comision que ha de emitir dictámen acerca del empaime de los ferro carriles de Barcelona, ha acordado verificarlo provisionalmente por la calle de Aragon.

**TELEGRAMAS PARTICULARES.**

Madrid 8 á las 11 m.

Recibido á las 12 t.

La «Gaceta» nada publica de interés general.

Procédese en el Ayuntamiento al escrutinio general de las elecciones.

Se ha publicado el manifiesto de los moderados.

A consecuencia de las advertencias del Delegado de la autoridad disolvióse anoche la reunion autonomista.

Madrid 8 á las 6:46 t.

Se ha verificado el escrutinio general de las elecciones para concejales en Madrid.

El resultado es conforme hemos telegrafado.

El Gobierno ha ordenado se activen las causas sobre abusos electorales.

Acompañado de un Capitan y varios guardias civiles el general carlista Boet marchó á Cadiz.

**ULTIMAS COTIZACIONES.**

Madrid 3 p <sub>3</sub> . . . . .	23 00
Barcelona . . . . .	23 01 1/4
Palma . . . . .	23 00
Paris . . . . .	21 75
Colonias . . . . .	87 00
Nortes . . . . .	109 50
Banco de España . . . . .	329 00
Empréstito de Cuba . . . . .	98 00
Francias . . . . .	00 00
Orenses . . . . .	00 00
Ebros . . . . .	00 00
Noroestes . . . . .	00 00
Almansas . . . . .	00 00
Banco de Castilla . . . . .	00 00

# 2,000,000 de Reales á ganar.

Tan enorme cantidad es en el caso mas feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el **gobierno en Hamburgo** (Alemania). El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo **garantiza, con toda la hacienda pública** del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades mas ricas de Alemania no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de **2,000,000 de Reales** que en el caso mas afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

1 premio de 1,250,000 =	1,250,000	24 premios de 50,000 =	1,200,000
1 premio de 750,000 =	750,000	5 » » 20,000 =	100,000
1 » » 500,000 =	500,000	3 » » 30,000 =	90,000
1 » » 375,000 =	375,000	54 » » 25,000 =	1,350,000
1 » » 250,000 =	250,000	5 » » 20,000 =	100,000
2 premios » 200,000 =	400,000	195 » » 15,000 =	2,925,000
3 » » 150,000 =	450,000	263 » » 10,000 =	2,630,000
4 » » 125,000 =	500,000	12 » » 7,500 =	90,000
2 » » 100,000 =	200,000	2 » » 6,000 =	12,000
12 » » 75,000 =	900,000	631 » » 5,000 =	3,155,000
1 premio » 60,000 =	60,000	etc. etc.	

En junto 51,700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100,000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima pues deben ganar **mas que la mitad** de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

90 Reales por un billete original entero,

45 Reales por medio billete original,

22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la direccion general del Sorteo. Son, pues, billetes originales tambien los medios y cuartas partes.

Al dar la orden sirvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados en letras sobre Madrid, Barcelona ú otro puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitiremos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extraccion mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposicion. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados tambien en el paradero de los premios. Tambien se publican despues de cada extraccion los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigírnos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningun caso en fecha posterior al

## 25 de Mayo corriente.

La casa expendedora principal del Sorteo

### Isenthal y Ca.

HAMBURGO (Alemania.)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes.

Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.

Hace **casi 100 años** que existe nuestra casa la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al **público español** por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirijan.

## OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateila y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

*Jucios de un trabajador*, por D. Miguel Quetgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

*Recetario para tintas negras de colores y simpáticas*, 1 real.

*Catecismo histórico* por el abad de Fleury, 2 rs.

*Gramática de la lengua Castellana*, 2 rs.

*Cartilla para el uso de las escuelas*, 3 cs.

*Tablas de cuentas*, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

*Catecismo de la doctrina cristiana*, por el P. Ripalda, 1 real.

*Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte* p un punto 1.50 rs.

*Plaquetas impresas de inquilinatos*, 5 cs.

*Diarios de navegacion* los hay á varios precios.

*Cuadernos de Búlcara*, á diferentes precios.

*Ley electoral* publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

*Vuelve la paz al hogar*, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

*Libros de cuentas hechas* para la venta de cerdos, 4 rs.

*La Ley sobre desahucios*, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

*La Verdad en el Vaticano*.—Tres cuartillos.

*Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca*.—16 rs.

*Coleccion de Guisados* y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

*Reduccion de kilos á libras y milésimas* por J. S.—Un real.

*Aferra qui pot ó el baile dels tres caramulls*, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

### CULTOS SACRADOS.

Dia 10.

San Antonio arzobispo.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Virgen del Rosario, esposicion á las seis, á las diez misa mayor solemne, por la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario, oracion, y solemne reserva de Su Divina Majestad.

### CONSERVATORIO BALEAR.

De acuerdo con el profesor de la clase de Bandurria y para mayor comodidad de los alumnos, se cambia la hora de esta enseñanza, siendo desde hoy de 9 á 10 y media de la noche.

Lo que se anuncia por medio de este periódico á fin de que llegue á conocimiento de los señores alumnos.

Palma 7 de Mayo de 1881.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Matias Mascaró.

### SECCION COMERCIAL.

EMBARCACIONES FONDADAS.

Dia 7.

De Génova en 6 dias polacra Josefa, de 164 ton., cap. D. Jaime Gazá, con 11 m., y mármol.

De Barcelona en 17 horas vapor Lulio, de 688 ton., cap. D. Andrés Marroig, con 21 mar., 65 pas. balija y efectos.

De Portvendres en 4 dias polacra goleta Margarita, de 131 ton., cap. D. Pedro J. Gelabert, con 9 mar., 1 pas. y pipas vacias.

De Sevilla en 10 dias pailebot 3.º Dolores, de 124 ton., pat. Bartolomé Terradas, con 7 mar., y trigo.

DESPACHADAS.

Para Ibiza y Alicante vapor Union, de 518 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 m., pas. balija y efectos.

Para Canarias polacra goleta Virgen del buen Camino, de 223 ton., cap. D. Matias Sans, con 9 mar., 2 pas. y frutos del país.

LA ISLEÑA

empresa marítima á Vapor.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del noveno dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina numero 30 entresuelo, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los dias 12 al 22 de Mayo próximo.

Palma 28 de Abril de 1881.—El Naviero Director, P. Oiveros. 10—7



### INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento alguno. Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.

Se vende un magnífico piano vertical y varios muebles casi nuevos. Calle de la Cadena núm. 7 piso 2.º informarán. 7

### Naipes

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

### CAMBIO DE DOMICILIO.

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIES.

NICOLÁS PERELLO

CALLISTA PEDICURO

que está domiciliado en la calle de Jovellanos esquina al Borne núm. 11, hace presente á sus numerosos parroquianos haberse trasladado á la de Odon-Colom núm. 36 piso primero, al lado del depósito de máquinas de coser del señor Bauqué.

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS CALLE DEL SOL, NÚM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 33

### A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Lashay en la librería de esta imprenta.

### PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

### Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el dia 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

### ¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.  
Una remilla papel.  
Una caja sobres.  
Una barra lacre.  
Un portaplumas.  
Una docena plumas.  
Un lapicero.  
Un juego naipes.  
Un id. carpetas.  
Un juguete para niños.  
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

### DICCIONARI

## Mallorqui-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerables ment aumentat ab totes sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana, y antigua llemosina: totas sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa, sas de ciencias, arts, oficis, professions: comers, náutica, industria y agricultura; sas estrangeras adoptadas y sas de castellá, admésas ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un llibre de tanta utilitat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO.

Palma.—A sa libreria d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devatn sa Diputació provincial, ahont se dirigiran sas peticions y reclamacions.

### Recaudadores

Expedientes y paquetitas de premios Se venden en la imprenta de este periódico á precios barattisimos.

El estanco de la calle de Jaime 2.º que estaba en el número 62 se ha trasladado en el núm. 67, en la misma calle Jaime segundo. 7

### CORTINAS PERSIANAS.

QUE OBTUVIERON REAL PRIVILEGIO.

Este establecimiento que acabo de abrir al público es el único en su clase que puede ofrecer sus géneros con la abundancia y Variedad que requiere esta industria, á la paz que elaboradas con perfeccion y gusto. De las clases de persianas que existen en mi establecimiento ofrezco á mis favorecedores, como mas novedad, las siguientes: «Chinescas», tejidas con via sencilla y doble; las llamadas «transparentes» que suplen á estos y se colocan en el interior de «cadencia» de hoja de lata y laton.

Venta al por mayor y menor. Unico deposito en Palma, plaza Santa Eulalia, núm. 22. 15—10

PALMA.—Impr. de B. Rotger.